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Niederschrift 

 
über die öffentlichen Verhandlungen des Ortschaftsrates Präg-Herrenschwand. 
 
am Mittwoch, den 17.03.2021  Beginn: 20:00 Uhr; Ende: 21:05 Uhr  
 

in Präg, im Gemeindehaus  
 
 
Vorsitzender / Protokollführer:  Ortsvorsteher Martin Halm  

Anzahl der Zuhörer:   8 + Herr Klabund (BZ)  

Anwesende Mitglieder:   5  

Entschuldigte Mitglieder*:  --- 

*Abwesenheitsgrund wird in Klammer durch die Kurzzeichen (k) =krank, (V) = verhindert - Entschuldigt, (U) =unentschuldigt, angegeben. 
 
 
Nach Eröffnung der Verhandlung stellt der Vorsitzende fest, dass 
 

1. zu der Verhandlung durch Ladung vom 09.03.2021 ordnungsgemäß eingeladen 

wurde,  
 

2. die Tagesordnung für den öffentlichen Teil der Verhandlung am 09.03.2021 

ortsüblich bekannt gemacht worden ist  
 

3. das Kollegium beschlussfähig ist, weil mindestens 3 Mitglieder anwesend sind. 

 

 

 Tagesordnung 
 

1. Fragen und Anregungen der Bürgerinnen und Bürger 
 

2. Bauangelegenheiten 
 
a. Bauantrag über den Anbau eines Heulager – Hochkopf 1 in Präg 

 
3. Bericht aus dem Gemeinderat der Stadt Todtnau   

 
4. Informationen: 

 
a. Sachstand Breitbandverlegung 
 
b. Terminierung Einwohnerversammlung in Herrenschwand 
 
c. Beschilderung Wanderwege 
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d. Sachstand Motorradlärm 

 
5. Verständnisfragen von Bürgerinnen und Bürger zu einzelnen 

Tagesordnungspunkte 
 
a. Verschiedenes 

 
 
 
 
In der heutigen Sitzung wurden folgende Beratungen und Beschlüsse 
vorgenommen bzw. gefasst: 
 
 

 

1. Fragen und Anregungen der Bürgerinnen und Bürger 
 

Von wem: Beitrag Aufgabe für 

Norbert 
Banholzer 

Frägt bzgl. dem Stand Mobilfunkstandort nach. 

Der OV hat kurz dargestellt, dass es derzeit keine neuen 
Erkenntnisse gibt. Die Telekom ist noch bei der Abklärung 
verschiedener Standorte. 

 

 

Martin Hinz Informiert darüber, dass in der Ehrsbergerstraße 2 (Milchhüsli) 
in Herrenschwand mehrere Kameras an der Außenwand des 
Gebäudes angebracht sind. Im vorderen Bereich sind die 
Kameras so angebracht, dass vorbeilaufende Bürger/innen 
befürchten, unerlaubt aufgezeichnet zu werden. 

OV wird dies an die Verwaltung zur Prüfung weiterleiten. 

OV 

Martin Hinz Frägt an, wie der zeitliche Ablauf bzgl. der Sanierung der 
Wassertretstelle in Herrenschwand geplant ist. 

Der OV hat kurz die geplanten und Maßnahmen und zeitlichen 
Planungen dargestellt  

 

Ernst Mühl Informiert, dass über den Winter hinweg sich die Situation 
entlang der Hochkopfstraße (Haus Kech und Seeweg) 
weiterhin verschlechtert hat. Verschlechtert dahin, dass sich 
immer mehr Natursteine am Straßenrand lockern und somit die 
Standsicherheit der Natursteinwand gefährdet ist. 

OV wird diesen Bereich mit der Verwaltung anschauen und 
wird hierzu bei der nächsten OR-Sitzung informieren.    

 

 
 
 

2. Bauangelegenheiten 
 
- Bauantrag über den Anbau eines Heulager – Hochkopf 1 in Präg 
 
Der OV erläutert kurz, dass in der OR-Sitzung vom 02.02.2021 eine 
Bauvorabklärung zu diesem Anbau behandelt wurde. 
 
Die bestehende Situation wurde kurz dargestellt. 
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Mögliche 3 Optionen: 
 

- Die Bebauung wird wie schon vorhanden von der Stadt Todtnau genehmigt 
bzw. geduldet. 

- Der Holzschuppen muss abgebrochen werden. 
- Der Schuppen wird genehmigt unter der Voraussetzung das der Eigentümer 

einen entsprechenden Grundstücksanteil von der Stadt Todtnau abkauft. 
 

Die Verwaltung hat Ende Januar 2021 eine Anfrage an das Landratsamt gestellt, 
um die Optionen zu prüfen. Bisher gibt es noch keine Informationen zu dieser 
Anfrage bzw. zu dem Thema, ob der Eigentümer ein privilegierter Landwirt ist  
 
Der OR hat kurz über den Antrag diskutiert und dann die Abstimmung bis zum 
Vorliegen der Informationen aus dem Landratsamt verschoben. 
 
 

3. Bericht aus dem Gemeinderat der Stadt Todtnau  
 

Der OV berichtet aus der Gemeinderatssitzung (25.02.2021) und den Bauaus-
schusssitzungen (10.02.2021 + 17.03.2021) über die verschiedenen Themen.  
 
Themenpunkte: 
25.02.2021 – Gemeinderat 
 

- Beauftragung der Generalentwässerungsplanung für die Stadtteile 
Geschwend, Präg und Herrenschwand 

  
10.02.2021 – Bauausschuss 
 

-    Keine speziellen Themen für Präg / Herrenschwand  
 
17.03.2021 – Bauausschuss 
 

- Bauantrag über den Anbau eines Heulager – Hochkopf 1 in Präg  
 

 
Der OR nimmt den Sachstand zur Kenntnis. 
 
 

4. Informationen: 
 

a. Sachstand Breitbandverlegung  
 

In der vergangenen Woche fand eine Besprechung mit den jeweiligen 
Beteiligten in Herrenschwand statt. 
Da die Wetterlage im Bereich Präg / Herrenschwand Anfang Februar unklar war, 
hat der Breitband Zweckverband der ausführenden Tiefbaufirma als Ausweich 
mit einer anderen Baustelle beauftragt. Diese wird wahrscheinlich in der 
nächsten Woche abgeschlossen sein. Somit können die Arbeiten in 
Herrenschwand wieder ab dem 29.03.2021 aufgenommen werden. Es sollen die 
restlichen Hausanschlüsse und Asphaltarbeiten erledigt werden. 
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Eine zweite Kolonne wird dann mit der Verlegung der Backboneleitung in Präg 
beginnen. Die Trasse der Backboneleitung wird sich wahrscheinlich im Bereich 
Wachtstraße / Hochkopfstraße leicht ändern. 
Bei diesem Termin wurde auch den Beteiligten mitgeteilt, dass von der 
Hochkopfstraße bis zum Quell- und Hochbehälter ausgetauscht werden soll. 
Hierzu wird es Anfang April einen separaten Termin geben, da noch einige 
Punkte geklärt werden müssen.  
 
 
Der OR nimmt die Information zur Kenntnis. 
 
 

b. Terminierung Einwohnerversammlung in Herrenschwand 
 
In der letzten Ortschaftsratsitzung hat der OV die Terminierung der 
Einwohnerversammlung angesprochen und den Donnerstag, 20.05.2021 
vorgeschlagen. 
Da es am 20.05.2021 zum Terminkonflikt mit einer geplanten 
Gemeinderatsitzung kommt, wird von der Ortsverwaltung der Freitag, 21.05.2021 
als Termin für die Einwohnerversammlung festgehalten, sofern es die Situation 
zulässt. 
 

 

Der OR nimmt die Information zur Kenntnis. 
 
 

c.  Beschilderung Wanderwege 
 
Der sOV und OV berichten darüber, dass der Schwarzwaldverein im Jahr 2021 
+ 2022 verstärkt im Bereich Präg / Herrenschwand die Beschilderungen der 
Wanderwege sanieren und erneuern wird. Hierzu gab es am 10.03.2021 eine 
Onlinebesprechung mit Robert Karle (Wegewart) vom Schwarzwaldverein.  
Robert Karle hat dem sOV und OV das zu betreuende Wegenetz und die 
Aufgaben des Wegewarts dargelegt. 
Es werden sämtliche Wege und die Schilder begutachtet und ins Portal mit 
aufgenommen. Allein die Materialkosten für die Schilder, belaufen sich jährlich 
auf ca. 1.500 – 2.000 €.  
Der Schwarzwaldverein würde sich freuen, wenn wir im Bereich Präg / 
Herrenschwand Paten finden würden, welche 2-3 mal im Jahr nach dem 
jeweiligen Weg schauen und eventuell kleinere Arbeiten durchführen könnten. 
Für die Sanierung bzw. dem Austausch der eigenen Wegeschilder, werden wir 
wahrscheinlich Gelder von der Ortspauschale verwenden müssen.  
 
 

  Der OR nimmt die Information zur Kenntnis. 
 

 

d.  Sachstand Motorradlärm 
 
Der sOV berichtet, das die eigene Geschwindigkeitsmessung in der 
Wachtstraße angebracht wurde und das Lärmdisplay wieder bis zum 01.04 
durch den Bauhof angebracht wird. 
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Des weiteren werden vom ADAC 2 Verkehrsschilder „Gib 8 im Verkehr“ 
gesponsert. Neben diesen beiden Schildern sollen noch zwei Schilder vom 
Landratsamt kommen, welche dann nach einem dargelegten Schema im Ort 
aufgestellt werden sollen. 
Neben der Information über die vom Kreistag verabschiedete Petition, führt der 
der sOV aus, dass die EU nun das „Tiroler Modell“ als zulässig erklärt hat. 
Dieses sieht ein Fahrverbot für Motorräder ab einem Standgeräusch von über 
95 dB vor. Zuwiderhandlungen werden dort mit empfindlichen Bußgeldern 
bestraft. Ob und wie dieses Modell bei uns angewendet werden kann, soll 
geprüft werden. 
 
 

  Der OR nimmt die Information zur Kenntnis. 
 
 

5. Verständnisfragen von Bürgerinnen und Bürger zu einzelnen 
Tagesordnungspunkte 
 

Von wem: Beitrag Aufgabe für 

Martin Hinz Informiert darüber, dass es derzeit bei den ruhenden 
Bauarbeiten in Herrenschwand (Ecke Fuchswaldstraße – 
Dorfstraße (Haus Hinz) eine Stelle gibt, welche besser 
abgesichert gehört. 

OV wird dies weiterleiten 

 

Martin Hinz Informiert, dass es mit dem Bgm Herr Engesser und dem 
Biosphärengebiet ein erstes Gespräch bzgl. der Aktivierung 
des Klopfsägenweges gab. Es sollen demnächst weitere 
Gespräche hierzu geben.   

Der OV hat Herrn Hinz gebeten ihn zu informieren, da er dies 
gerne unterstützen würde. 

 

Markus 
Waßmer 

Frägt an, ob es vielleicht möglich wäre, den Wanderweg 
(kommend aus Geschwend) direkt zum Haus Banholzer über 
den alten Weg (Verbindungsweg zur City) zu führen, damit 
man nicht entlang der Landstraße laufen müsste. 

OV klärt die Eigentumsverhältnisse  

 

Markus 
Waßmer 

Informiert darüber, dass der Wanderweg von den Präger Seen 
– der oberhalb vom Haus Seybold entlang führt und am 
Ortseingang endet, nicht mehr gut begehbar ist. 

Der Weg soll nach dem Winter begutachtet werden. 

 

Stefan Jäger Frägt an, ob auf dem Verbindungsweg (Haus Banholzer – City) 
am Belag eine Veränderung geplant ist. 

OV informiert kurz darüber, dass eine grundsätzliche 
Sanierung der Oberfläche nicht geplant ist, aber nach dem 
Winter die für die Fußgänger problematischen Steine entfernt 
werden sollen. 
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6. Verschiedenes 
 

Von wem: Beitrag Aufgabe für 

OV Informiert, dass die im Spätjahr verschobene Verkehrsschau 
bisher noch nicht neu Terminiert wurde. 

 

OV Informiert, dass der Baukran auf dem städt. Grundstück Lgb-
Nr. 454 in Präg am 10.03.2021 aufgestellt wurde. 

Wie vom OR beschlossen, gab es zuvor mit dem Bauherrn 
eine Besichtigung der Stellfläche und es wurde eine Aktennotiz 
angefertigt. 

 

OV Informiert, dass die Fundament- und Belagsarbeiten für das 
neue Buswartehäuschen im Bereich Hochkopfstraße / 
Grabenstraße abgeschlossen sind und das neue 
Buswartehäuschen durch den Bauhof je nach Wetter- 
Arbeitslage aufgestellt wird 

 

OV Informiert, dass laut geplantem Bauzeitenplan vom Bauamt ab 
ca. August mit dem Ausbau des Gehwegs in Präg begonnen 
wird. 

 

OV Bedankt sich bei allen, welche sich als Wahlhelfer bei den 
Landtagswahlen zur Verfügung gestellt haben und somit für 
den guten Ablauf in unseren Wahlbezirken gesorgt haben. 

 

OV Berichtet, dass sich Wetterbedingt im Auslaufbereich der 
Wassertretstelle sehr viel Sand und Schlamm abgesetzt hat 
und dies ausbaggert wird. Dies ist nötig, da sich dort die 
Wasserentnahme der Feuerwehr befindet. 

 

OV Berichtet, dass sich Wetterbedingt die Dohle in der 
Ehrsbergerstraße zugesetzt hat. Dies wird in der nächsten Zeit 
wieder gerichtet  

 

sOV Informiert, dass Robert Dalpiaz gerne mit eigenen Mitteln 
Bänke ersetzen würde evtl.  ein Tisch ergänzen, 
Verbundsteine und eine Abschlusskante am Hütteneingang 
setzen würde. Es soll ebenso, wenn möglich, das Dach saniert 
werden.  

Es wurde angefragt, ob die Materialien für die Dachsanierung 
über die Ortspauschale getragen werden könnte. 

 

sOV Informiert, dass der Förster Herr Scherb (Stadt Schönau) die 
Kosten für die Sanierung des Eulenwaldweges nicht alleine 
übernehmen möchte. Die Forstverwaltung Todtnau sieht keine 
Veranlassung hierbei Kosten zu übernehmen. Wie die 
Situation geklärt werden kann, ist unklar. 

 

sOV Berichtet, dass es ein Gespräch zwischen dem Bauamt, OV 
und sOV bzgl. der Schneeräumung in Präg gegeben hat.  

Die Verwaltung würde die Bürger/innen bitten, bei Fragen oder 
eventuellen Problemen direkt mit dem Bauamt zeitnah Kontakt 
aufzunehmen, dann könnten Informationen schneller fließen.  

 

Ernst Mühl Berichtet, dass er bei einem Gespräch vom Pächter der Präger 
Böden darüber informiert wurde, dass es demnächst ein 
Gespräch zwischen dem Pächter und Herrn Bgm. Wießner 
bzgl. der Zukunft der Präger Böden geplant sein. Er würde 
gerne wissen, ob der OV hiervon weiß und eventuell dazu 
eingeladen wurde. 
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OV gibt bekannt, dass er von diesem Termin nicht wüsste, 
aber bei Herrn Bgm Wießner hierzu anfragen wird, in wieweit 
er an dem Gespräch teilnehmen kann, oder die Ortsverwaltung 
ein Protokoll von diesem Gespräch erhält.  

 
 
 

Zur Beurkundung: 
 
 
 
_____________________          ________________________________ 
Vorsitzender / Schriftführer         Ortschaftsräte 

 


